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Pennad-stur

Depuis les élections municipales de mars dernier, ce journal est notre premier 

rendez-vous important pour vous tenir informés de la vie de la commune.

Il vous parvient dans un climat difficile puisque après les nuages gris de l’été, ceux 

de la crise financière internationale viennent aujourd’hui perturber notre quotidien. 

La hausse du chômage, les difficultés de la finance, la baisse du pouvoir d’achat 

ne sont pas là pour inspirer confiance. Elles nous apportent surtout beaucoup 

d’incertitude.

Les collectivités territoriales souffrent aussi de ce contexte: alors que l’inflation 

pour l’année 2008 tournera autour de 3,5%, les dotations étatiques en direction 

des communes sont annoncées avec une progression de moins de 1% pour 

l’année 2009. Le désengagement de l’État provoque ainsi des déséquilibres et de 

nombreuses interrogations sur le budget d’une municipalité. 

La note d’optimisme vous est proposée à travers la nouvelle formule de votre 

journal municipal, conçue pour que chacune et chacun d’entre vous y trouve, entre 

autres, la meilleure lisibilité possible de l’action municipale. Elle offre de nouvelles 

rubriques telles que celles consacrées au breton, au développement durable, aux 

témoignages ou au patrimoine. Elle contribuera aussi à faire vivre les projets qui 

seront élaborés au fil du mandat.

Depuis bientôt huit mois votre nouvelle équipe municipale est au travail. Je suis 

très attentif à ce qu’au sein du conseil municipal, nous le poursuivions dans un 

esprit d’équipe et au plus près de vos préoccupations.

Bonne lecture !

Votre maire
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ActuAlité
 A-nevez

Un bref rappel des faits
Dans son projet initial, le projet de crèche 
partenarial sur Plouzané prévoyait:

-  un investissement de réalisation partagé 
entre la municipalité, un partenaire privé 
et la CAF

-  un fonctionnement basé sur 15 places 
financées par la municipalité, 15 autres 
places financées par le partenaire privé 
et 15 places financées par d’autres 
entreprises.

C’est le 28 février 2008, avant les élections 
municipales, que la Caisse d’Allocations 
Familiales (CAF) a annoncé se retirer de 
ce projet de crèche partenariale, jugeant 
celui-ci non viable.

Considérant à la fois l’insuffisance des 
éléments budgétaires du dossier, et le 
désengagement du partenaire privé sur le 
nombre de places que celui-ci aurait du 
financer, la CAF décidait, après plusieurs 
avertissements, de retirer son financement 
d’investissement. Or, sans le soutien de la 
CAF, aucun projet crèche ne peut voir le 
jour.

La reprise des 
démarches

Après les élections municipales, il était 
donc urgent de renouer des liens avec 
la CAF afin d’envisager les meilleurs 
possibilités pour qu’une structure d’accueil 
de la petite enfance puisse voir le jour sur 
Plouzané.

Ces rencontres ont eu lieu, à l’initiative de 
la municipalité et ont été très positives. 
La municipalité y a affirmé sa volonté 

Pennad-stur
Et le 

déplacement 
de l’enseigne 
de Kerallan ?

Après de multiples rencontres, 
notamment avec le dirigeant de la 
société concernée, cet autre dossier 
semble maintenant se finaliser pour 
pouvoir entrer dans sa phase de 
réalisation. 

La commune a clairement défendu son 
souhait de voir le nouveau magasin 
s’intégrer le mieux possible dans le 
paysage de ce secteur. Une meilleure 
approche du « look » du bâtiment, 
une autre vision de l’espace parking, 
une proposition paysagère améliorée 
font partie des demandes de la 
municipalité.

Compte tenu de la proximité de certains 
établissements (Groupe scolaire Anita-
Conti, collège de Kerallan, EHPAD, 
activités de la place Jules Ferry et de la 
place du commerce), les problèmes de 
sécurité aux abords de cet espace ont 
été mis en avant pour mettre en place 
de nouveaux ronds points, de nouvelles 
pistes cyclables et de nouveaux 
trottoirs.

Ce transfert entraînera aussi d’autres 
changements, notamment l’installation 
d’une enseigne de bricolage dans le 
magasin laissé vacant.

Il faut signaler également, que l’autre 
grande enseigne située au centre-ville 
de Kroas Saliou a aussi donné une 
nouvelle dimension à son magasin. 
Que ce soit au Bourg ou ailleurs, les 
commerces de proximité ont une 
importance capitale pour Plouzané. 
L’équilibre est essentiel afin que les 
plouzanéens puissent trouver, près 
de chez eux, des services adaptés et 
pérennes.

Quelle crèche  
  pour PlouzAné ?

du côté de Kerallan

de relancer un nouveau projet. La CAF, 
ne souhaitant plus s’impliquer dans un 
système de partenariat, a accepté de 
reprendre avec la commune le dossier de 
crèche sous réserve d’un investissement 
municipal.

Plusieurs concertations ont été 
nécessaires. La volonté d’aboutissement 
et l’engagement du conseil municipal 
à réaliser cet équipement nécessaire à 
la petite enfance ont été des éléments 
déterminants. De nouveaux financements 
ont été proposés, permettant ainsi de 
donner un élan nouveau à ce projet.
 
Quant à l’ancien terrain communal prévu 
pour cette crèche, sa vente n'ayant été, par 
le passé, assujettie à aucune obligation de 
réalisation, il reste propriété de l’ancien 

partenaire privé. 

Vers un nouveau projet
Nous entrons donc dans une phase 
d’étude. Le nouveau projet est basé sur 
une capacité d’accueil initiale de 30 places 
pouvant, à terme, atteindre 45 places 
selon les besoins et le fonctionnement. 
Il est encore trop tôt pour donner une 
définition complète du fonctionnement de 
cet équipement. La commune prévoyant 
des places pour les familles de Plouzané 
a aussi des contacts avec des entreprises 
en recherche de lits dans ce type de 
structure.

Une vigilance particulière sera apportée 
au coût de l’investissement et du 
fonctionnement tant pour les familles, à 
travers les aides de la CAF, que du côté des 

finances communales.
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Le quatrième Programme Local de 
l’Habitat (PLH) de Brest Métropole 
Océane (BMO), adopté en décembre  
2007, couvre la période 2008-2013. 
Il prévoit la construction de 1 300 
logements, dont la moitié à un coût 
abordable. L’objectif est de remédier 
au déséquilibre croissant de l’offre 
de logements observé depuis une 
dizaine d’années entre l’agglomération 
brestoise, dont la population décroît, et 
sa grande périphérie. Il s'agit également 
de diversifier cette offre afin de répondre 
aux évolutions démographiques et 
sociologiques ainsi qu’aux besoins des 
ménages.

Ce programme ambitieux est compatible 
avec le nouveau Plan Local d’Urbanisme 
(PLU) adopté en 2006. À Plouzané, ce 
sont 150 hectares de terres nouvelles 
qui ont été affectés à l’extension urbaine 
de la commune. À ce jour, un peu moins 
du tiers de cette surface est en voie 
d’urbanisation, dont la plus grande partie 
sous forme de lotissements. Dans le cadre 
du PLH, la commune de Plouzané s’est 
engagée à produire 170 logements neufs 
en moyenne annuelle. Pour illustrer le 
propos, cette production équivaut environ 
au double de ce qui est en cours de 
construction dans le lotissement destiné 
aux gendarmes maritimes à Coatuélen. 

Compte tenu des délais d’instruction 
des permis de lotir et de construire, la 
multiplication des chantiers observés 
depuis l’an dernier sur le territoire de la 
commune est l’aboutissement d’actions 
engagées à partir de 2006. Depuis lors, 
la construction de plus de 650 logements 
neufs a été autorisée1. D’autres projets 
de lotissements sont à l’étude ou 
envisagés. S’ils devaient se concrétiser, 
ils correspondraient à une année de 
production de logements neufs et  se 
répartiraient sur une douzaine d’hectares 
de zone urbanisable.

D’un pôle à l’autre
La vague d'urbanisation actuelle peut 
paraître de grande ampleur. Elle s’inscrit 
pourtant dans la logique du PLH de 
l’agglomération brestoise.

Au Bourg, l’extension s’est surtout 
concentrée sur la frange nord, où la 
construction de plus d’une centaine 
d’habitations individuelles est 
programmée. Toutefois les déboires 
récents d’un promoteur immobilier 
devraient conduire à différer de plusieurs 
mois l’aménagement du secteur. À 
échéance de deux ou trois ans, le 
Bourg verra également la réalisation 
d’une nouvelle tranche du lotissement 
communal de Lannilis. L’ambition de la 
municipalité est d’en faire un exemple 
d’écohabitat.

L’urbanisation à la périphérie de la 
Trinité est maintenant très avancée. 

Elle rassemble à elle seule, dans les 
secteurs de Kerarrouz, Coatuélen, 
Kerbalanec et du Trenen, la part la 
plus importante de l’offre nouvelle à 
Plouzané. Un autre lotissement d’une 
cinquantaine de logements verra le jour 
du côté de Kerhourlo.

Les projets de transfert et 
d’agrandissement de la grande ensei-
gne commerciale implantée au centre 
de la Trinité, la poursuite à vitesse 
modérée du chantier ouvert à Kerallan 
il y a deux ans et l’apparition à partir 
de 2009 de petits immeubles collectifs 
remodèleront progressivement la 
physionomie du quartier.

Enfin, s’agissant des secteurs situés 
au sud de la route du Conquet, 
essentiellement ceux de Kerstrat, 
Kerezoun et Lanrivinec, les chantiers en 
cours concernent moins d’un dixième 
des 25 hectares dédiés à l’urbanisation. 
À l’évidence, l’aménagement de cette 
zone devra tenir compte de la proximité 
du littoral et du Technopôle.

   dossiers  
  municiPAux  
  Teuliadoù an Ti-Kêr

tour d’horizon urBAnistiQue
Les premiers mois du nouveau mandat municipal ont été mis à profit pour prendre la dimension des 
enjeux urbanistiques à Plouzané.  

 en moyenne annuelle
[170       ]logements 

neufs

Ambition, croissance maîtrisée, dialogue  
tels sont les maîtres mots d’un urbanisme qui se veut respectueux de l’environnement  

et désireux de rassembler dans un projet fédérateur une commune éclatée en quatre pôles.

urBanisme
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   dossiers  
  municiPAux  
  Teuliadoù an Ti-Kêr

Une croissance  
à maîtriser

Sans remettre en cause les objectifs du 
PLH, la nouvelle municipalité a souhaité 
prendre le temps de la réflexion avant 
d’autoriser de nouvelles ouvertures à 
l’urbanisation.

Si l’on se réfère aux enquêtes récentes 
de l’INSEE2 et si l’on tente une projection 
sur les trois prochaines années, les seuls 
programmes en cours de réalisation 
concerneraient une population comprise 
entre 1 500 et 2 000 habitants, originaires 
de communes extérieures mais aussi de 
Plouzané. On mesure toute la difficulté 
d’une estimation fine du nombre effectif 
de nouveaux résidents. Il est légitime 
cependant de s’interroger sur les 
nouveaux besoins qu’une urbanisation 
soutenue crèe forcément.

Il est tout aussi légitime de saisir les 
évolutions de l’offre et de la demande 
en matière d’habitat. À cet égard, il est 

clair que la taille moyenne des parcelles 
constructibles est appelée à se réduire. Il 
appartient aux architectes, urbanistes et 
autres aménageurs de créer les formes 
urbaines capables de rendre attractive 
la nécessaire densification des espaces 
destinée à l’habitat. Les préoccupations 
d’ordre environnemental les y incitent 
d’ailleurs de plus en plus fortement.

Il faut enfin rappeler les ambitions du PLH 
en ce qui concerne la diversité d’habitat, la 
mixité sociale et l’accès au logement pour 
tous. De ce point de vue, la commune de 
Plouzané peut mieux faire. 

Le dialogue d’abord
L’aménagement du cadre de vie fait 
appel à de nombreuses disciplines. La 
concertation est l’une d’entre elles, qu’il 
convient de privilégier. C’est dans cet 
esprit que la municipalité a souhaité 
entreprendre l’urbanisation de la zone 
comprise entre les pôles de la Trinité 
et de Castel-Névez. La procédure de 
ZAC3 retenue afin de mener à bien cette 

opération cruciale pour l’avenir de la 
commune prévoit de façon explicite une 
phase de concertation préalable avec le 
public. Les occasions ne manqueront 
pas de revenir sur ce sujet dans les mois 
à venir.

La concertation avec la population sera 
également à l’oeuvre tout au long de 
l’étude exploratoire que la commune 
a récemment confié à un cabinet 
conseil brestois, en vue de réaliser un 
espace intergénérationnel d’accueil 
et d’animation. Il s’agit d’améliorer 
et de compléter l’offre actuelle en 
équipements d’intérêt général, soit 
en optimisant ou modifiant l'existant, 
soit en créant des éléments nouveaux. 
La prise en compte de toutes les 
catégories d’habitants (petite enfance, 
jeunesse, familles, personnes âgées 
ou handicapées...) est au coeur de cette 
démarche. Les domaines visés par cette 
étude sont principalement d'ordre social, 
associatif, culturel et sportif. D’une 
expression de besoins concertée devrait 
émerger un nombre limité de scénarios 
aptes à y répondre. Dans le respect des 
équilibres financiers de la commune, 
cela va de soi...

Ambition, croissance maîtrisée, dialogue  
tels sont les maîtres mots d’un urbanisme qui se veut respectueux de l’environnement  

et désireux de rassembler dans un projet fédérateur une commune éclatée en quatre pôles.

1 Une centaine d’entre eux soit 15% ont une vocation 
sociale ; ce pourcentage est inférieur à l’objectif de 
20% réaffirmé par le PLH.

2 Selon l’INSEE, le nombre moyen de personnes par 
ménage est de 2,7 à Plouzané.

3 ZAC: Zone d’aménagement concerté.
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   dossiers  
  municiPAux  
  Teuliadoù an Ti-Kêr

rentrée scolaire

Le 2 septembre dernier, 1 367 élèves ont 
rejoint les bancs de l’école. 

La rentrée du 2 septembre 2008 est marquée par la 
suppression de l’école le samedi matin et par la durée 
de la semaine scolaire désormais fixée à 24 heures 
d’enseignement pour tous les élèves, à raison de 6 
heures par jour les lundi, mardi, jeudi et vendredi.
Les effectifs des écoles primaires du secteur public sont 
actuellement composés de 360 enfants en maternelle 
et 550 en élémentaire, soit 0,5% de moins que l’année 
dernière. Quatre-cent-cinquante-sept élèves sont 
inscrits dans les écoles privées.

[1367      ]élèves 
inscrits

La municipalité a souhaité élargir les horaires 
d’accueil des garderies périscolaires. Les enfants 
sont désormais accueillis à partir de 7h15 (au lieu 
de 7h30). la garderie se prolonge jusqu’à 18h45  
(au lieu de 18h30). Ce service fonctionne dans toutes 
les écoles.

Avant et après la classe

la garderie

Groupe scolaire maternelle élémentaire total

Bourg 78 121 199

Éric Tabarly 47 70 117

Coat Edern 71 104 175

Kroas Saliou 87 109 196

Anita Conti 77 146 223

Total PUBLIC 360 550 910

Sainte-Anne 63 103 166

Sainte-Thérése 116 175 291

Total PRIvÉ 179 278 457

Total COMMUNE 539 828 1 367

• Effectifs scolaires - Primaire

collège/classe 6ème 5ème 4ème 3ème total

Kroas Saliou 101 101 115 85 402

Kerallan 105 95 98 80 378

Saint-Michel 63 81 73 39 256

TOTAL 269 277 286 204 1 036

• Effectifs scolaires - Secondaire



Cet été, le transfert des Gens 
du Voyage a été l'occasion 
d'un dialogue avec les 
Plouzanéens.

Les Gens du voyage stationnent sur le 
terrain de l'Hospitalou et depuis son 
ouverture, en 2004, ce sont les mêmes 
familles qui l'occupent. La gestion et 
l'entretien du terrain relèvent du service de 
« gestion des aires d'accueil » de BMO. Tous 
les ans, ce service demande aux communes 
de BMO possédant une aire d'accueil de 
fixer la période de sortie des terrains pour 

la réalisation des gros travaux d'entretien. 
La Municipalité, nouvellement élue, a dû 
définir rapidement cette période et s'est 
attachée à trouver un terrain provisoire. Les 
Gens du voyage de l'Hospitalou ont donc 
été installés sur un terrain en herbe près 
du vélodrome du 8 au 22 août.

Les riverains s'interrogeant sur les 
modalités de cette installation provisoire 
ont réagi auprès de la Mairie qui les a 
reçus afin de les écouter et leur expliquer le 
déroulement de cette opération. Suite à cette 
réunion, des décisions ont été prises pour 

préciser les conditions 
d'implantation sur le 
terrain et sécuriser 
les accès. Pendant 
ces quinze jours, les 
passages réguliers 
de représentants de 
la Mairie et de BMO 

ont permis d'instaurer un climat de bonne 
entente. À la fin du séjour, la commune 
a récupéré le terrain en parfait état. À 
l'Hospitalou, BMO a réalisé des travaux de 
peinture, le nettoyage des sols et des abords 
ainsi que la construction d'un mur le long 
d'un talus.

Début septembre, les riverains ont été 
invités en mairie pour faire le point sur cette 
expérience. Le résultat a été positif: Le 
calendrier a été respecté et la collaboration 
avec BMO et les services techniques de la 
mairie a permis de mettre en place tout 
ce qui était nécessaire pour la sécurité et 
la propreté du secteur. Pour l'avenir, une 
réflexion est engagée au niveau de BMO. 
Ce travail d'équipe a ainsi permis le bon 
déroulement de cette cohabitation. Écoute, 
prise en compte des intérêts de chacun, 
et travail en équipe, ont permis le bon 
déroulement de cette cohabitation. 7
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diAlogue & concertAtion

chaque année, la commune met à profit 
la période estivale pour réaliser les gros 
travaux. De nombreuses interventions moins 
spectaculaires sont réalisées tout au long de 
l’année dans chaque établissement.

trAvAux d'été dans les écoles
Durant l’été, de nombreux travaux ont été réalisés dans l’ensemble des écoles de la commune afin 
d’améliorer la sécurité, le confort et les conditions d’apprentissage des enfants. Parmi les travaux effec-
tués par les entreprises et les services techniques de la ville, on peut noter:

•  École de Kroas Saliou
 Étanchéité du bâtiment annexe, faux-plafond au RASED, ravalement du 
bâtiment annexe, peinture des classes de CM1, de CM2 et du hall du bâtiment 
annexe, modification de la cour.

• École de Coat Edern
 Faux-plafond du hall de la maternelle, ravalement de l’extension, peinture du 
bureau de la directrice, de la salle des ATSEM et de la tisanerie, pose de liège en 
remplacement du tissu.

• École Éric Tabarly
Peinture de l’étage et du couloir du rez-de-chaussée, remplacement de la véranda.

• École Anita Conti
 Remplacement des plinthes, sol de la salle de motricité, aménagement de la cour,  
remplacement de l’abri vélos.

• École du Bourg
 Construction d’un préau, l’ancien étant transformé pour accueillir la bibliothèque,  
peinture du hall de la maternelle et d’une classe, ravalement.

• Cantine de la Trinité
Modification du branchement gaz, étanchéité de la terrasse.

• Effectifs scolaires - Primaire

• Effectifs scolaires - Secondaire

consultation
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Pour la première fois, cet été, la municipalité de Plouzané a mis en place une animation gratuite en  
direction des jeunes de la commune. Ces derniers ont ainsi pu découvrir et pratiquer un grand nombre 
d'activités sportives. Véritable succès, cette action a répondu à une attente des jeunes sur un créneau 
important d’animation sportive libre et gratuite.

L’animation s’est déroulée au gymnase 
de Kroas-Saliou situé au centre de 
Plouzané. La tranche d’âge concernée 
était les 12-18 ans. Deux animateurs 
diplômés « STAPS » ont encadré ces 
jeunes durant tout l’été du 3 juillet au 29 
août, de 10h à 12h et de 14h à 17h.

Des animations de loisirs et de prévention 
ont été proposées. Elles ont permis aux 
jeunes de s’investir au sein d’une activité 
en se basant sur le principe de libre 
adhésion et de gratuité. Elle a également 
permis aux jeunes de se rencontrer et de 
favoriser la mixité à la fois sociale et entre 
filles et garçons à travers la découverte et 
la pratique d'un grand nombre d'activités 
sportives.

(*) Aujourd’hui, la consommation de fruits et de légumes apparaît insuffisante: 6 jeunes sur 10 n’en consomment pas. À l’inverse, la consommation de sucres se révèle 
excessive: 1 jeune sur 5 consomme quotidiennement des sucreries et 1 jeune sur 5 boit tous les jours des boissons sucrées. (Source l’Observatoire Régional de la Santé  
Bretagne – La santé des jeunes en Bretagne - 2007)

Le 17 janvier 2009, tous les jeunes âgés de 11 à 18 ans, 
habitant la commune de Plouzané, seront appelés à élire 
le 11ème Conseil Municipal Jeune (CMJ) de la commune. 
Celui-ci est composé de 33 conseillers âgés de 11 à 16 
ans, élus pour 2 ans.

Le CMJ est un lieu où les jeunes peuvent participer à la 
vie sociale, formuler des propositions, être acteur de leur 
environnement et conduire des projets, en associant des 
élus adultes et des membres de la vie associative. C’est 

aussi un lieu d’expression mais aussi d’apprentissage 
de la démocratie et de la gestion communale (Le CMJ 
dispose d'un budget). Il est placé sous la responsabilité 
de la Conseillère déléguée à la Jeunesse, Myriam Le Lez, 
par délégation du maire qui en assure la présidence. 

Je veux être candidat !
il faut avoir entre 11 et 16 ans dans l’année 2009, habiter 
la commune, remplir l’autorisation parentale (disponible 
à la mairie) et la rapporter avant le 24 décembre 2008.

Qu'est-ce que le CMJ ?

Un véritable succès
L’opération « Ouverture des Gymnases » est positive tant au niveau quantitatif 
que qualitatif. En effet, 150 à 200 jeunes âgés de 10 à 20 ans, représentant 1 000 
passages ont été comptabilisés sur cet accueil. vingt à vingt-cinq jeunes sont 
venus régulièrement faire du sport. Les 10/13 ans ont pratiqué principalement 
le matin et les 13-15/20 ans l’après-midi, les garçons s'étant montrés plus 
nombreux.

Les deux animateurs ont appris à connaître les jeunes durant tout l'été. Cela 
leur a permis de mettre en place des animations sportives adaptées à l’âge et 
aux attentes différentes de chacun d’entre-eux.

Les parents se sont également investis sur le contenu des animations. Il y a eu 
un réel échange entre les Jeunes / Animateurs et les parents. 

Du sport... Et un peu plus !
Tout au long de l’été, les deux animateurs ont eu un rôle de co-éducateur et 
de formateur auprès des jeunes. Ils ont sensibilisé les jeunes sur le respect 
de soi, de l’autre et du matériel. Ils ont également travaillé sur le bien-être 
et la valorisation de son image. De même, de nombreux problèmes liés à 
l'alimentation ont été constatés par les animateurs qui ont pu les mettre en 
évidence et en discuter avec les jeunes (*). Ces derniers ont souhaité que l’action 
soit reconduite… Et la commune y travaille déjà pour une future action !

jeunes ont participé à cette opération [150 à 200]

   dossiers  
  municiPAux  
  Teuliadoù an Ti-Kêr

succès estivAl:  
Opération « Ouverture des gymnases ! » 

loisirs



Comme tous les étés, les associations de 
Plouzané ont offert une grande diversité d’accueil 
aux jeunes de la commune. Trois d’entre elles 
se distinguent par la continuité de leurs activités 
durant la période estivale. La commune soutient 
leurs actions notamment à travers la fourniture 
des repas et les subventions qu’elle leur accorde. 

Grâce à sa directrice, ses deux adjoints et ses douze 
animateurs, le CLSH (*) de l’Amicale Laïque a assuré 3 000 
journées-vacances. Des activités étaient proposées pour 
chaque tranche d’âge autour de thèmes tels que la musique, 
la mer, les jeux olympiques... Lors des mini-camps, les plus 
petits ont visité la ferme de Keringar, d’autres ont découvert 
l’équitation à Brennilis ou le char à voile à Plounéour-Trez. 
Enfin, les plus grands ont profité des sports nautiques à 
Telgruc-sur-mer.

Le PAC-FOOT a animé plusieurs journées thématiques, par 
âge, depuis Trémaïdic: intervilles-juniors, « safari foot », 
olympiades, breizh aventure, patinoire, bowling… Il a aussi 
organisé trois mini-camps de cinq jours à Ouessant et à 
Lampaul-Ploudalmézeau, avec au programme: planche à 

voile, kayak et caravelle. En progression de 400 journées par 
rapport à l’an passé, ce CLSH (*) a atteint 1 500 journées-
vacances cet été. Deux directeurs et douze animateurs ont 
assuré l’encadrement.

Plus récent sur la commune, Breizh Anim’ y est déjà 
solidement implanté. Cette association a proposé son projet 
pédagogique pendant trois semaines à Kéramazé, sur le 
thème « Il était une fois... ». Le directeur et trois animateurs 
ont éveillé une vingtaine d’enfants à la découverte de 
nombreux sujets éducatifs et ludiques. Par exemple: Il était 
une fois… les feux d’artifice, l’Egypte, l’énergie, les métiers, 
les spectacles, et même… la démocratie, avec une visite à 
l’Hôtel de ville !

Pour tous, cette 
année, il a fallu faire 
preuve d’imagination 
et d’originalité pour 
composer avec une 
météo pas toujours 
coopérante.
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(*) CLSH: Centre de Loisirs Sans Hébergement

   vie de la   
  commune  
  Buhez ar gumun

L'été des AssociAtions  

jeunesse

Nombreux étaient nos aînés à avoir répondu présent 
à l’invitation du maire ce dimanche 12 octobre pour ce 
traditionnel repas du CCAS. Accompagné de Gisèle Le 
Moigne, adjointe aux affaires sociales, Bernard Rioual a 
accueilli ses invités (plus de 450) pour partager un agréable 
moment de rencontre et de convivialité. 

L’ensemble « Passport » a animé la soirée, tout en laissant 
place aux chanteuses et chanteurs invités. L’après-midi a 
ainsi été ponctué de chansons d’un répertoire apprécié et 
connu de tous. vers 16 heures, le soleil ayant également 
répondu présent à l'invitation, les conversations se sont 
prolongées sur le parvis… 

Un grand merci au personnel municipal et plus particulièrement à 
Catherine et Nathalie du CCAS d’avoir si bien organisé cette rencontre.

rencontreUn dimAnche à tremAïdic
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   Quand la culture 
rencontre l’âme en fête

   vie de la   
  commune  
  Buhez ar gumun

sPort

Cette édition 2008 nous a menés en Afrique via l’Europe en passant par la Bretagne. 
Des milliers de sons se sont envolés au gré du vent, emportés par une fine poudre 
de pluie. Des instruments insolites, voire un peu fous ont fait un pied de nez à dame 
météo ! 

Il paraît qu’un tour de France passait par là… Les Ours du Scorff ne s’en sont pas 
laissés conter, ne vous en déplaise ! Ils nous ont charmé au fil de leurs chansons. 
Une autre fois, dans une autre vie, Dizano et Marthe vassalo nous ont ensorcelés 
par leurs mélodies celtiques et nous avons dansé avec Skolvan jusque tard dans 
la nuit. Une histoire de korrigans sans doute… Puis, tout a continué. Un soir, nous 
nous sommes retrouvés en pleine brousse avec Akwaba Keyo « Bienvenue dans la 
chaleur de la fête ». D’emblée nous avons vibré aux cadences africaines. Nos âmes 
se sont laissées guider par une énergie insoupçonnée: la faute aux percussions, foi 
de lion ! Étape après étape, un certain vendredi, nous sommes arrivés au terme du 
parcours. Pour oublier la tristesse, Pikey Butler’s Jumpin five nous a fait dansé des 
rock’n roll endiablés. Nous étions à bout de souffle ! Et comme tout a une fin, un son 
doux, mélancolique puis explosif et vif a retenti une dernière fois dans la nuit. Le fort du 
Dellec a fini par éteindre ses feux et lentement nous sommes repartis chez nous. Le 
cœur de la musique, c’est une belle image de la diversité culturelle. Quand la Bretagne 
se mêle à l’univers, la rencontre a l’âme en fête.

   Le cyclisme féminin  
    à l’honneur cet été !

divertissement

Le fort du Dellec offre une ambiance et 
décor fabuleux pour tous les promeneurs. 
Face à la mer, dominant les environs, cet 
endroit a une histoire que seul un cœur 
de pierre connaît. En juillet, profitant de la 
magie de ce lieu, les vendredis du Dellec 
nous ont portés dans cet univers, nous 
offrant des ballades et nous invitant à 
écouter la musique comme seul Big Bravo 
sait le faire ! 

Le dimanche 20 juillet était 
organisé sur la commune le 
contre la montre individuel 
du Tour de Bretagne Féminin, 
épreuve cycliste internationale.

Le départ avait lieu au niveau de la 
chapelle de Bodonnou. Ensuite les 105 
concurrentes se dirigeaient vers Kerjean, 

revenaient à Illioc puis rejoignaient la rue Jacques Anquetil et le 
vélodrome Brest Ponant Iroise où se situait l’arrivée. Cette épreuve 
s’est déroulée sous le soleil. Le niveau de la course était très élevé. 
La vitesse moyenne de celle qui l’a emporté était de 42 km/h. La 
britannique Emma Pooley a réalisé le meilleur temps. La dernière 
étape s'est déroulée plus tard dans la journée à Landerneau.

Emma Pooley

Par la suite, il s'est avéré qu'Emma Pooley a remporté une 
médaille d’argent lors du contre la montre des jeux olympiques 
de Pékin. Il faut signaler la présence parmi les concurrentes 
d’Aodez Le Fourn du vélo Club de Plouzané. 

Elle a porté haut les couleurs de son club tout au long de la 
saison en participant au championnat de France où elle s’est 
brillamment classée 15ème et 5ème dans la catégorie des espoirs 
dont elle est championne de Bretagne. Il faut remercier le vélo 
Club de Plouzané ainsi que tous les bénévoles plouzanéens qui 
ont aidé à assurer la sécurité tout au long des 9,5 Kms d’un 
parcours intéressant pour les concurrentes de part sa diversité. 
Il faut également citer le Tour de Bretagne Féminin qui a 
contacté la municipalité pour organiser cette épreuve.
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 lA cumA ar Bodou:  
Quand la campagne se rend à la ville

Samedi 20 septembre, par une 
très belle journée ensoleillée, 
la CUMA ar Bodou a fêté son 
30ème anniversaire en allant à la 
rencontre des Plouzanéens. 

La CUMA ar Bodou est une Coopérative 
d’Utilisation de Matériel Agricole. Elle tire 
son nom de la localisation de son siège 
social, à Kerbers près de Bodonou.

Créée en 1978, elle est issue d’un 
regroupement d’agriculteurs qui utilisaient 
déjà en commun divers matériels (tracteur, 
semoir…). Cette nouvelle organisation a 
aussi incité à la mise en place de nouvelles 
pratiques dans le monde agricole, 
notamment au niveau de sa comptabilité.
À son origine, elle comptait 44 adhérents  
et son premier président fut M. Paul 
Kérébel, de Kérabulvas. Depuis cette 
période, le nombre d’adhérents a peu 
évolué malgré les regroupements 
d’exploitation.

En 2008, 40 adhérents répartis sur 
Plouzané et les communes environnantes, 
participent à la vie de la CUMA en utilisant 
un matériel diversifié, de la moissonneuse 
à la balayeuse.

Du matériel, mais aussi du lien social
Le nouveau conseil d’administration, composé de 12 membres, a récemment élu 
M. Benoît Le Moigne comme président et M. Alain Hindré comme vice–président. 
M. Le Moigne insiste sur la jeunesse du conseil, garant d’une pérennité des exploitations. 
Il souligne le rôle social de la CUMA qui s’exprime par l’intégration de ses adhérents, le 
dialogue permanent, et le respect de tous, quelle que soit la taille de l’exploitation ou 
l’utilisation du matériel.

Cette convivialité se retrouve dans le rôle fédérateur du hangar, à Kerbers, lieu de 
stockage du matériel  mais aussi lieu de rencontres, et parfois de fête.

30 ans déjà...
Depuis de nombreuses semaines, les agriculteurs de la CUMA étaient très affairés, tous 
très motivés pour fêter les 30 ans de leur coopérative. Ils souhaitaient tous réussir un 
échange convivial entre le monde agricole et le monde urbain. « La campagne se rendait 
à la ville » comme le disait Alain Hindré. 

Un défilé de chars et de tracteurs anciens a ouvert la fête, partant de Kerbers pour 
se rendre Place du Commerce. Là, de très nombreux Plouzanéens les ont accueillis. 
Tous ces beaux ouvrages et ces vieilles machines ont suscité de nombreuses questions 
auxquelles les agriculteurs ont eu le plaisir de répondre. 

Un char a particulièrement attiré l'attention, présentant une maquette de la CUMA avec 
ses bâtiments, ses champs alentours, ses machines agricoles, ses vaches et même 
une réelle plantation de maïs. Le car podium de la Chambre d’Agriculture a également 
reçu beaucoup de visiteurs: une centaine de clichés de M. Manuel Brulé, représentant le 
monde agricole local dans son quotidien, y étaient projetés sur gand écran. Certains se 
reconnaissant, les commentaires sont allés bon train.

Des stands de dégustation ont permis aux visiteurs de goûter les produits du terroir tels 
que légumes, cochonnaille, crêpes et cidre. Une soirée théâtre et dégustation a achevé 
cette journée qui a permis aux agriculteurs de mieux faire connaître leur métier, en 
échangeant sur ses difficultés et ses richesses.

[40       ]adhérents
en 2008
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E 1994 eo e kinnigas evit ar wech kentañ Soaz Kermanac'h, skolaerez e klasoù 
mamm Koad Edern reiñ ar brezhoneg da dañva d'he skolidi, ur eurvezh ar 
sizhun. Kinniget e vez an obererezh-se gant Kuzul Meur Penn ar Bed hag an 
Deskadurezh Stad.

Hiziv ez eus war-dro 350 bugel eus skolioù publik Plouzane (Koad Edern, Kroaz 
Saliou, Anita Conti, Eric Tabarly) a vez kizidikaet d'ar brezhoneg, bep sizhun.

Evit Laurence Delarose, renerez skol-vamm Kroaz Saliou, ez eo un dra vat 
peogwir e sikour da zigeriñ  divskouarn ar vugale. Diskouez a ra dezho ez eus 
amañ ur yezh hag ur sevenadur disheñvel o  deus laosket roudoù don er vro, dre 
an anvioù lec'h hag an anvioù familh, da skouer. E-pad ar frapadoù dizoloiñ, e 
vez kemeret harp war ar pezh a oar dija ar vugale, hervez o oad, gant frazennoù 
berr evit en em ginnig, dodennoù evel al livioù, al loened, ar c'horf, ar boued, 
ha kement zo, dre c'hoarioù, rimadelloù, kanaouennoù ha dañsoù. Evel just, 
ne zeuint ket da vezañ yezherien, hag arabat meskañ an doare kelenn-mañ 
gant ar pezh ar vez graet er c'hlasoù divyezhek, evel e re Anita Conti, a zegemer 
ar vugale eus ar skol – vamm betek ar CM2 gant ar pal da zeskiñ dezho lenn, 
skrivañ ha komz e brezhoneg.

Hiziv e vez kinniget ar c'hizidikaat gant Kuzul Meur Penn ar Bed d'an holl skolioù 
publik. An tiez-kêr a rank paeañ o lod ivez, ar pezh a zo bet asantet gant Ti-Kêr 
Plouzane abaoe warlene. Ur wech asantet gant an Deskadureh Stad, ez  a ar 
« gelennerien -animatourien » a skol da skol hag   implijet  e vezont gant peder 
c'hevredigezh en departamant: Mervent e Bro-Gerne, KLT (Kerne Leon Treger) 
e Bro Montroulez , An Oaled e Goueled Leon ha Sked e Bro vrest.

tAñvA Ar yezh ? Ur blijadur

culture
  Bretonne  
  Sevenadur Breizh

Résumé / Diverradenn: 

découvrir la langue bretonne à l'école
350 enfants des écoles publiques de la 
commune bénéficient d'une sensibilisation 
à la langue bretonne, dans le cadre d'un 
dispositif financé par le Conseil Général 
du Finistère et les communes. À raison 
d'une heure par semaine, ils participent 
à différentes activités (chants, comptines, 
jeux, danses) qui leur permettent de 
découvrir la langue et la culture de leur 
région. Pour Laurence Delarose, directrice 
de la maternellle de Kroas Saliou, il s'agit 
d'une activité intéressante pour les enfants, 
qui permet d'ouvir leur oreille à d'autres 
sonorités langagières.

breizh

Parfois utilisés de manière approximative, ces deux termes renvoient en fait à des références topographiques 
précises. À Plouzané, comme dans de nombreuses communes bordées par la mer, on désignait par « l'arvor » 
la zone littorale, et par « l'argoad » l'intérieur des terres. Dans notre commune, l'Arvor se situe au sud de 
la route du Conquet et au Sud de la route allant de la Trinité au Bourg (la RD 12). Les principales fermes se 
situaient dans l'Argoad, alors que celles de l'Arvor étaient plus dispersées.

Arvor et Argoad

Martine Sparfel avec les grands de section maternelle 
à Kroaz Saliou / Martine Sparfel gant ar re vrasañ e Skol 
vamm Kroaz Saliou.
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   déveloPPement
   durABle  
     Diorren padus

social

économie

environnement

viable

équitable

durable

vivable

tAñvA Ar yezh ? Ur blijadur
PlouzAné, ville durABle et solidAire

Samedi 20 septembre, la muni-
cipalité de Plouzané a organisé 
la journée de la mobilité, en 
partenariat avec BMO, l’association 
« Brest à pied et à vélo » et 
l’enseigne brestoise « Vélozen ».

Pour participer à la promotion des solutions 
de transport alternatives, la municipalité 
de Plouzané a donné la possibilité aux 

La meilleure énergie ? lA nôtre

Le 29 septembre, le conseil municipal a 
adopté le texte suivant:

« Le développement durable est une 
démarche transversale, participative et 
solidaire, orientée vers l'avenir. Placée au  
cœur du projet municipal pour Plouzané, 
cette démarche revêt une importance toute 
particulière, dans la mesure où c'est elle qui 
donnera toute sa cohérence à l'ensemble 
des actions menées dans tous les domaines 
de la vie de la collectivité. C'est pourquoi, il 
s'agit de s'y inscrire maintenant par une 
décision officielle du Conseil Municipal. Elle 
est exigeante car elle suppose une vision à la 
fois transversale et globale. Elle est novatrice 
sur notre commune et est faite, par essence, 
pour durer dans le temps. »

Loin de sacrifier à une mode environ-
nementale, la notion de développement 
durable trouve sa définition en 1987 dans un 
rapport publié par la Commission mondiale 
sur l'Environnement et le Développement 
Durable présidée par Madame Brundtland, 
Premier Ministre de Norvège. Il s'agit de 
s'efforcer de répondre aux besoins pré-
sents sans compromettre la capacité des 
générations futures à satisfaire les leurs. 
Les contextes climatiques et énergétiques 
nous imposent l'urgence de l'action: réduire 

le gaspillage et la production excessive 
de déchets, limiter les émissions de gaz 
carbonique dans les bâtiments et les 
transports, supprimer les pollutions des 
eaux, préserver la biodiversité, lutter contre 
la croissance des inégalités, de la précarité 
et de l'isolement...

En 1992, le Sommet de la Terre de Rio 
adopte des principes de base et des 
recommandations du développement 
durable réunis dans le programme d'action 
pour le XXIème siècle (Agenda 21). Le rôle 
essentiel des territoires et des collectivités 
territoriales est affirmé dans l'article 28 
de la déclaration: La participation et la 
coopération des collectivités locales seront 
déterminantes pour atteindre les objectifs. 
C'est ainsi qu'à chaque niveau de décision, 
revient la responsabilité d'élaborer pour son 
territoire, une stratégie de développement 
durable.

Plusieurs collectivités françaises ont 
déjà initié de tels projets. Aujourd'hui, 
Plouzané veut s'engager dans cette 
démarche volontariste et globale. Il s'agira 
ainsi de se donner des objectifs dans les 
dimensions économiques, sociales et 
environnementales comme par exemple 
promouvoir des modes de consommation 

responsables et soutenir les productions 
locales durables, rapprocher les citoyens 
des instances de réflexion et de décision ou 
réduire les déchets à la source.

C'est aujourd'hui le devoir de la nouvelle 
équipe municipale de travailler à ces 
objectifs, avec l'ambition de doter Plouzané 
d'un projet de ville durable, responsable et 
solidaire. Pour cela, la création d'un outil est 
indispensable: l'Agenda 21 local.

Plusieurs actions ont déjà été lancées: 
réalisation d'un bilan énergétique des 
bâtiments de la commune, sensibilisation 
aux déplacements doux et invitation à 
organiser des pédibus. D'autres actions 
seront bientôt mises en place: évolution 
du site web, réunions publiques... Dans 
l'optique que chacun participe activement à 
la réalisation de cet Agenda 21.

Plouzanéens d’essayer les vélos à 
Assistance Électrique (vAE). Sur une 
boucle de 4 km environ, partant du Centre 
Social de Kerallan et empruntant les pistes 
cyclables de la ville, c’est près d’une centaine 
de participants qui ont apprécié tous les 
avantages de cette étonnante technologie: 
très confortables, les vAE limitent les efforts 
en toute circonstance, même dans les 
montées les plus difficiles. Ce moyen de 

transport est de toute évidence une bonne 
solution pour effectuer ses déplacements 
quotidiens, avec facilité et sans bruit.

Les réactions n'ont pas manqué au terme 
des essais. Ce succès est un encouragement 
à l'organisation d'autres manifestations sur 
le même thème.

« Étonnant, pratique,  
formidable »
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PortrAit
Poltred

Jean Jegou  
est né à Plouzané  
en 1919 au sein d’une famille 
d’agriculteurs.  
Ses engagements et ses actions 
au service de la collectivité 
resteront dans nos mémoires 
pour avoir marqué  
Plouzané.

Jean Jegou

Profondément engagé
Son dynamisme et son goût pour l’innovation, il les mit aussi au service de la 
commune. Entré au Conseil Municipal au lendemain de la guerre, il fut adjoint au 
maire et élu jusqu’en 1977. 

Lorsqu’un projet d’adduction d’eau potable en collectif vit le jour dans les années 60 à 
Plouzané, Jean Jegou s’impliqua fortement dans sa réalisation. Ses efforts conjugués 
à ceux de nombreux autres permirent l’arrivée de l’eau au robinet pour la population 
de Plouzané et même de quelques habitants des communes environnantes.

Sa passion pour son métier d’agriculteur le conduisit à d’autres engagements: militant 
syndical actif, il fut « chef de quartier » pour le secteur du Minou. Il ne comptait alors 
pas son temps pour assurer ses responsabilités et sut aussi créer une véritable 
dynamique au sein du secteur légumier.

Il entra aussi au Conseil d’Administration de la Caisse du Crédit Agricole de Saint-
Renan, il en devint le président de 1958 à 1962. Il fut alors à l’origine de l’ouverture de 
cette Caisse à l’ensemble de la population rurale.

Direct et chaleureux
Jean Jegou avait une force de caractère peu commune. Il a fait preuve d’une immense 
volonté et d’une grande ténacité dans toutes les actions et dans tous les combats qu’il 
a menés. Sa détermination et sa générosité ont aidé bien des personnes qui ont croisé 
sa route.

Il s'engagea comme militant actif au sein du mouvement « vie libre » et en devint 
administrateur au plan national. Il milita également au sein de l'association des 
visiteurs de prison.

Avec Alphonse Arzel et bien d’autres, il fut à l'origine de la création de la Maison 
familiale rurale de Lampaul-Ploudalmézeau, puis de celles de Ploudalmézeau et de 
Saint-Renan. Plus tard, il accepta la présidence du club du troisième âge de Plouzané. 
Ce fut son dernier engagement.

Avec son épouse, Marie, ils eurent quatre enfants: Francis, Yvette, Kristina et Lucien.
Il nous a quittés le 16 juin dernier en laissant le souvenir d’un homme entreprenant, 
compétent, disponible et chaleureux.

Kalz a strivoù ez eus bet gantañ evit kas an traoù-se war-raok, met an diaezamantoù 
a voe evit jean jegou degouezhioù evit en em wellaat, hag ar pezh a gasas da benn 
a oa gant nerzh kalon hag imor vat. e labourioù hag e soñjoù a oa dija modern d'ar 
poent-se, ha chom a reont hiziv c'hoazh talvoudus evit hon amzer.
Rien de tout cela ne se fit sans effort mais les difficultés et les épreuves étaient pour Jean 
Jegou autant d’occasions de s’enrichir, et ce qu’il accomplit, il le fit avec conviction, courage 
et opiniâtreté. Ses réalisations et ses réflexions, déjà modernes en leurs temps, laissent 
une empreinte d’une étonnante actualité.

Ouverture et progrès
Excellent agriculteur, il développa son 
exploitation située à Langoulian. Lorsque 
l’agriculture s’éveilla à la modernité, Jean 
Jegou sut non seulement s’adapter à cette 
mutation, mais il mit aussi sa curiosité et son 
savoir-faire au service du plus grand nombre. 
C’est ainsi qu’il ouvrit son exploitation à 
une action de promotion appelée « ferme-
pilote » où chacun pouvait venir voir des 
réalisations nouvelles dans l’aménagement 
des bâtiments d’élevage et de l’habitat.



15

B
uh

ez
 P

lo
uz

an
e 

- 
P

or
tr

ai
t -

 E
xp

re
ss

io
n 

lib
re

exPression liBre
Komzoù dieub

En mars dernier, nous vous avons présenté une vision cohérente 
pour Plouzané. vous avez été très nombreux à nous manifester votre 
confiance, et nous vous en remercions.

Nous souhaitions offrir aux Plouzanéens les services et équipements 
qu'ils sont en droit d'attendre aux différents âges de la vie: une crèche 
pour l'accueil des petits, des logements et des services adaptés pour 
les séniors, un soutien aux familles, une politique de responsabilisation 
et d'accompagnement des jeunes... 

Nous voulions placer Plouzané dans une dynamique de développement 
durable en poursuivant la mise en valeur et la préservation du site du 
Minou, en réaménageant la place de la mairie, en diversifiant l'offre de 
logements et en développant de manière volontariste les infrastructures 
et les usages liés aux nouvelles technologies.

Enfin, nous nous inscrivions dans une logique de défense des intérêts de 
la commune au sein de BMO et de respect des équilibres budgétaires.

Sur tous ces dossiers, nous serons attentifs, vigilants, constructifs au 
cours des mois et des années à venir. Plouzané, les Plouzanéennes 
et les Plouzanéens restent, plus que jamais, au cœur de nos 
préoccupations.

les élus de la liste Générations Plouzané 
Yves Du Buit, Yvonne Thomas, Jean-Michel Décatoire, Hélène Bardan,  
Francis Le Bian. www.generations-plouzane.fr

Plouzané a pris un nouveau cap !
voilà près de huit mois que la nouvelle majorité de gauche, forte de 
ses trois composantes, gère la commune. Nous avons, dès ce début 
de mandat, respecté les engagements pris pendant la campagne 
électorale, et appliqué une politique d’écoute et de proximité auprès de 
la population.
Après notre élection, nous avons immédiatement élaboré un budget en 
cohérence avec les principes que nous avions annoncés: répondre aux 
vrais besoins de la population avec « l’exigence d’une gestion saine ». 
C’est dans cet esprit que deux dossiers majeurs ont été réorientés: la 
crèche partenariale et le relookage de la mairie. 
La CAF a choisi de ne pas donner suite au projet de la municipalité 
précédente car elle le jugeait non viable. Il s’agit donc aujourd’hui de 
construire un dossier plus solide. Une première étape a déjà été franchie 
puisque le travail et la persévérance de la nouvelle majorité ont permis 
d’obtenir auprès de la CAF des aides de même hauteur que celles du 
projet initial.
Tels qu’ils étaient prévus par l’ancienne municipalité, les travaux 
sur l’hôtel de ville n’étaient qu’une simple amélioration d’esthétique 
extérieure qui ne prévoyait aucun des aménagements intérieurs pourtant 
nécessaires: ventilation des locaux, accessibilité aux handicapés, 
amélioration des conditions de travail et d’accueil du public. Le budget 
initial des opérations extérieures était de 700 000€ ; réévalué à près de 
800 000€. La facture totale, incluant les travaux intérieurs, dépassait les 
1,3 Millions d’euros. Aussi, après plusieurs rencontres avec l’architecte, 
nous avons pris la décision d’annuler les travaux de relookage pour ne 
procéder qu’à un simple nettoyage pour 30 000€. Une réflexion sera 
menée pour réaliser les travaux intérieurs dans un souci de maîtrise 
budgétaire. Pour les projets figurant dans notre programme, nous avons 

choisi de les préparer avec des études. Elles nous permettront d'obtenir 
les informations nécessaires aux bonnes décisions.
Ainsi, pour l’espace intergénérationnel, une étude prospective a été 
confiée à un bureau d’étude de Brest pour faire des propositions 
d’aménagement et d’équipements. Des réunions thématiques seront 
organisées ; les associations et la population seront également 
consultées.
Nous avons aussi confié à la société APAvE une mission pour un 
diagnostic énergétique de l’ensemble des bâtiments communaux.
Une troisième étude concerne l’accessibilité des bâtiments communaux 
aux personnes handicapées.
Enfin, deux choix politiques importants ont été adoptés lors du conseil 
municipal du 29 septembre: La mise en place d’un Agenda 21 afin de 
s’inscrire dans une politique développement durable. La création d’une 
Zone d’Aménagement Concertée (ZAC) à Kerarmerrien. Nous sommes 
pleinement impliqués dans ce dossier communautaire.
De manière générale, les étroites relations établies avec BMO en matière 
de voiries, espaces verts, déplacements, économie et urbanisme, 
facilitent le bon fonctionnement des services concernés. Nous sommes 
présents et source de propositions dans ces importantes compétences 
communautaires.
Dans ce contexte, malheureusement, l’annonce d’une baisse des 
dotations d’État pour le budget 2009 nous préoccupe. Après le 
désengagement de l’État dans les services publics (Santé, Éducation, 
Énergie, Poste…), les services que les citoyens sont en droit d’attendre 
d’une collectivité risquent de se dégrader. Les financements de nos 
projets en seront probablement affectés.

les élus du groupe majoritaire « Plouzané, un nouveau cap ! »

LE DÉTRICOTAGE A COMMENCÉ
Depuis l'arrivée de l'équipe socialiste à la tête de la municipalité, on assiste 
à une inquiétante remise en cause de plusieurs projets engagés lors du 
précédent mandat.
Déjà le projet d'aménagement de la maison de gardien du phare du Minou 
en une salle municipale est abandonné, et on parle même de raser cette 
maison, qui dispose pourtant d'une situation exceptionnelle et est le 
seul support bâti sur lequel peut s'appuyer un projet ! L'extension et la 
réhabilitation de la mairie est aussi abandonnée, alors que les marchés 
avaient été attribués aux entreprises ! Le remplacement de la toiture 
altérée et amiantée, qui avait motivé l'initiation de ce projet, n'est même 
plus retenu aujourd'hui.
Pour l'annulation de ces deux projets les frais d'architectes devront pourtant être 
honorés à hauteur de plusieurs dizaines de milliers d'euros ! En pure perte !
Mais la gabegie d'argent public ne s'arrête pas là, puisque la nouvelle 
municipalité a abandonné aussi l'idée que la future crèche fonctionne 
de façon partenariale. En retenant désormais le principe d'une crèche 
municipale, les frais de fonctionnement doubleront pour les finances 
municipales, qui devront de plus supporter le coût de la construction du 
bâtiment !
C'est justement le scénario que nous avions écarté pour éviter de grever 
trop lourdement le budget communal. La traduction en sera une forte 
augmentation de l'endettement et des impôts communaux !
Le groupe dissident d'Yves Dubuit doit commencer à s'interroger sur les 
conséquences de la division de la majorité sortante qu'il a provoquée. 
En portant ainsi leurs adversaires au pouvoir, ils ont pris une lourde 
responsabilité dans le retour des dérives budgétaires qui s'annoncent. 

le groupe centriste
Yves Pagès et Caroline Marquise



Roll ar gouelioù
calendrier des fêtes

Décembre 2008

vendredi 12 Braderie du Secours Populaire - Marché de Noël de l'APE  
de l'école du Bourg - Marché de Noël de Kroas-Saliou Bouge

samedi 13 École de musique: concert de Noël au Centre Culturel

dimanche 14 vide-Grenier du PAC-FOOT à Trémaïdic

mercredi 17 Noël enfants du personnel municipal au Centre Culturel

Jeudi 18 Ciné Seniors au Centre Culturel

vendredi 19 Pot de fin d'année de l'Amicale Laïque au Foyer Laïque

samedi 20 Repas de Noël des Ajoncs d'Or au Centre Social du Bourg

samedi 20 Concert de l'École de musique

du 4 ou 6  

décembre
Festival Théâtre à tout Âge - spectacle "Les Petits Plis"  
au Centre Culturel

du 5 au 7  
décembre Téléthon au Gymnase de Kerallan

samedi 6 Noël d'A petits pas à Trémaïdic

dimanche 7 Bourse expo petits animaux de compagnie du Cercle  
ornitholoqique au Centre Social du Bourg

dimanche 7 Couscous de la FNACA à Trémaïdic

Jeudi 11 Braderie du Secours Populaire

Jeudi 11 Ciné Seniors au Centre Culturel

Janvier 2009
dimanche 4 vœux du maire à Trémaïdic

du 8 au 10 
janvier

Spectacle "Les excuses de victor" au Centre Culturel

samedi 10 Loto du PAC-FOOT à Trémaïdic

dimanche 11 Pot de début d'année du PAC-MAC au Fort du Dellec

dimanche 11 AG de l'APDD au Centre Social du Bourg

Jeudi 15 Braderie du Secours Populaire

Jeudi 15 Ciné Seniors au Centre Culturel

dimanche 18 Concert des Goristes à Trémaïdic

Jeudi 22 Galette des rois de ALAPAGE à Trémaïdic

vendredi 23 Galette des rois d'A petits pas au Centre Social de Kerallan

vendredi 23 École de musique: animation scolaire le matin & audi-
tion le soir au Centre Culturel

samedi 24 Repas de l'OPEP au Centre Social du Bourg

dimanche 25 vide-grenier de l'APEL St-Michel

du 30 janvier  
au 1er février

Salon des vins et de la gastronomie du Comité des fêtes 
des écoles libres à Trémaïdic

samedi 31 Galette des rois de la FNACA au Centre Social du Bourg

Novembre 2008
mercredi 5 Ciné Juniors au Centre Culturel

Jeudi 6 Ciné Seniors au Centre Culturel

samedi 8 Collecte, par le PAC-MAC, pour les Restos du Cœur  
au Centre Social de Kerallan

samedi 8 Loto de l'APE de l'école Anita-Conti à Trémaïdic

dimanche 9 Spectacle de l'APEL Sainte-Anne à Trémaïdic

mardi 11 Commémoration de l'Armistice de 14-18 par la FNACA  
à la Salle communale du Bourg

mardi 11 Repas du PAC-FOOT à Trémaïdic

Jeudi 13 Tréteaux chantants à Trémaïdic

samedi 15  
& dimanche 16 Trail du Bout du Monde (nocturne) au Fort du Dellec

samedi 15 AG & Repas de l'Aïkikaï au Centre Social du Bourg

samedi 15 Buffet dansant de Contre-Temps à Trémaïdic

dimanche 16 Loto de l'APE de l'école Eric Tabarly à Trémaïdic

mardi 18 Rassemblement des adultes pour la Paroisse à Trémaïdic

samedi 22 Bal populaire d'Unisson à Trémaïdic

samedi 22 Spectacle "Maintenant" au Centre Culturel

dimanche 23 AG des Officiers Mariniers au Centre Social du Bourg

du 25 au 28  
novembre Spectacle de Contes Grande Marée au Centre Culturel

vendredi 28 AG de l'OPEP au Centre Social du Bourg

dimanche 30 Kig ar Farz du Comité des fêtes des écoles libres à Trémaïdic

dimanche 30 Foire aux jouets de l'Amicale Laïque au Foyer Laïque

février 2009
dimanche 1er Salon des vins et de la gastronomie du Comité des fêtes 

des écoles libres à Trémaïdic
Jeudi 5 Braderie du Secours Populaire

Jeudi 5 Ciné Seniors au Centre Culturel

samedi 7 Repas des Ajoncs d'Or au Centre Social du Bourg

dimanche 8 Kig ar Farz de la Paroisse à Trémaïdic

mercredi 11 Ciné Juniors au Centre Culturel

dimanche 15 Foire aux puces de l'Amicale Laïque à Trémaïdic

mercredi 18 Ciné Juniors au Centre Culturel

samedi 21 Loto de l'Amicale Laïque à Trémaïdic

du 26 au 28 
février

Spectacle "Coucou" au Centre Culturel

vendredi 27 Repas du Club Féminin au Centre Social du Bourg

samedi 28 Repas des Officiers Mariniers à Trémaïdic


